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El 23 de Febrero del año en curso dio lectura a su Primer Infor-
me de Labores, 2016-2017, el Coordinador del Consejo Aca-
démico del Área de Ciencias de la Salud, Francisco Luna Pa-

checo, en éste resaltó que cada actividad emprendida tuvo como 
referente la calidad,  su  soporte fue la planeación, y como marco 
de referencia siguió el Modelo Académico. Además,  la transpa-
rencia y la rendición de cuentas fueron su principal compromiso, 
dijo.  

   Recordó que desde el año 2005 se conformó la Comisión de 
Ingreso integrada por el coordinador del Área, directores y res-
ponsables de programa en coordinación con el Área de Control 
Escolar, quienes se encargaron de vigilar y supervisar los puntos 
emitidos por la convocatoria única de ingreso 2017, por lo que se 
aseguró la entrada con la apertura de resultados emitidos por el 
Centro Nacional de Evaluación (CENEVAL). Como parte de las ac-
tividades de ingreso se llevó a cabo el Curso de inducción, donde 
se abordan los temas de: “La identidad de la UAZ y del Área de 
Ciencias de la Salud”, “Servicios y Reglamentos del Centro de In-
formación Bibliográfica”, “Visita a laboratorios”, “Normas de Hi-
giene y Seguridad”, entre otros.

   Luna Pacheco resaltó que los académicos e investigadores son 
los actores principales para cumplir la misión y consolidar los obje-
tivos del Programa de Desarrollo, lo que ha permitido a la UAZ es-
tar a la vanguardia de las universidades públicas más prestigiadas 
del país, como son las que integran el Consorcio de Universidades 
Mexicanas de Calidad (CUMex), “con ello va mi reconocimiento a 
todo el personal académico, por su noble e infatigable labor do-

cente y de investigación, ya que ustedes son el principal insumo 
con el que cuenta el área de Ciencias de la Salud”, dijo.

   En el tema de la investigación, destacó que ésta es el eje toral y 
vertebrador de las acciones que rigen la vida académica del Área, 
y se realiza a través de sus 174 Profesores de Tiempo Completo 
(PTC), 59 Perfiles ProDEP, 15 investigadores miembros del Siste-
ma Nacional de Investigadores (SNI), y los 11 Cuerpos Académi-
cos.  Señaló también que como parte de los apoyos de recursos 
Pro-DES y en el marco del PFCE de la UAZ, en lo referente a in-
fraestructura se incrementó la de los laboratorios de uso común, 
entre ellos Biología Celular, Biología Molecular, Bioquímica, Em-
briología, Anatomía, Química General y Química Inorgánica.

   En representación del rector Antonio Guzmán Fernández, el 
coordinador de Investigación y Posgrado, Manuel Reta Hernán-
dez, aseguró que la prioridad para la administración central es 
brindar educación de calidad. Afirmó que la labor presentada por 
parte del coordinador del área de Ciencias de la Salud es un ejem-
plo para las otras áreas, además, refrendó el apoyo institucional 
que de rectoría se otorga a esta área.

En el acto, se hizo entrega de equipo a las diferentes unidades del 
Área de Ciencias de la Salud, y se inauguró la ciclovía del progra-
ma de Nutrición “Perla Carlos Gutiérrez”, llamado así en honor a la 
ciclista y egresada, que realizó el proyecto como parte de su tesis 
para obtener el grado académico de Licenciada en Nutrición.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.

Área de Ciencias de la Salud: 
rinde su primer informe de labores 

Francisco Luna Pacheco
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El 7 de marzo del año en curso, la comunidad universitaria 
rindió un homenaje de cuerpo presente al artista plástico 
Tarcisio Pereyra Flores en el patio central de la rectoría de la 

Universidad Autónoma de Zacatecas, donde le despidieron emo-
tivamente sus familiares y amigos.

   Para recordar parte de sus enseñanzas, los maestros Gonzalo 
Lizardo, Emilio Carrasco, Gerardo del Río y Rosario Carlos, -esta 
última a nombre del Instituto Zacatecano de Cultura “Ramón 
López Velarde” (IZC)-,  compartieron con los presentes los recuer-
dos  que vivieron con el finado.

Docentes, universitarios y artistas 
le dan un emotivo adiós a Chicho, 

Tarcisio Pereyra 

   En el homenaje se montó una guardia de honor encabezada 
por el rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas,  Antonio 
Guzmán Fernández, el secretario general, Rubén Ibarra Reyes así 
como el secretario general del SPAUAZ, Pedro Martínez Arteaga.

   Finalmente su esposa la señora Guadalupe de la Torre García, 
agradeció a las autoridades universitarias y docentes asistentes, tan 
emotivo acto. En el evento también estuvieron presentes  los ex rec-
tores Virgilio Rivera Delgadillo y Francisco Domínguez Garay. 

 Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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El Programa Único de Inglés (PUDI) cumplió 10 años de haber-
se implementado en nuestra Casa de Estudios. El rector, An-
tonio Guzmán Fernández, hizo entrega de un reconocimien-

to a Lourdes Esquivel Zamudio, Ana Leticia Luévano Vera, María 
Guadalupe Ramos del Hoyo y Diane Cipher,  las cuatro fundadoras 
y a su vez reconoció el trabajo de los docentes inscritos en dicho 
programa. La ceremonia se llevó a cabo en el salón audiovisual de 
la Unidad Académica de Contaduría y Administración el pasado 
4 de Marzo del año en curso. Guzmán Fernández destacó la im-
portancia que el idioma inglés tiene en la actualidad, así como las 
aportaciones que a lo largo de 10 años ha brindado el PUDI a la 
institución.   

   Por su parte, la directora de la Unidad Académica de Cultura, 
Gladis Albertina Olvera Babún, recordó que “todo comenzó con 
el sueño de cuatro docentes que querían incidir en la enseñanza 
del Inglés en la Universidad”, para ello contaron con el apoyo del 
entonces rector, Alfredo Femat Bañuelos.  El PUDI comenzó en 
el  Campus Jalpa y posteriormente se abrió en el Área de Ciencias 
de la Salud. Olvera Babún indicó que actualmente el PUDI es un 
programa transversal que  trabaja en el laboratorio en línea, por 

El PUDI, a 10 años de ser 
un sueño de cuatro docentes

objetos de aprendizaje, así como haciendo evaluaciones digitales, 
además, cuenta con un planta docente acreditada.

    El evento contó con la presencia del secretario general Rubén 
Ibarra Reyes; el coordinador del Área de Arte y Cultura, Cuitláhuac 
García Medina; la directora de la Unidad Académica de Contaduría 
y Administración, María Teresa Villegas Santillán y la responsable 
del PUDI, Catalina Lira Meza.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.
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El compromiso principal es ofrecer a los alumnos educación de 
calidad reconocida por organismos evaluadores para coad-
yuvar en la mejora del tejido social. Se trabajará en resaltar 

las fortalezas de la Institución más importante del estado. 

  La Unidad Académica de Enfermería (UAE) de la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas (UAZ) inauguró el Proceso de Reacredita-
ción que se estará llevando a cabo desde el 14 al 16 de marzo del 
presente año por parte del Consejo Mexicano para la Acreditación 
de Enfermería (COMACE) esto con la finalidad de asegurar la cali-
dad de la educación media superior.

  Al dar la bienvenida al equipo de evaluadoras nacionales prove-
nientes de diferentes partes de la República tales como Campeche, 
Montemorelos y Estado de México, el rector de la Máxima Casa 
de Estudios, Antonio Guzmán Fernández reconoció el esfuerzo de 
la (UAE) por el trabajo que hizo para obtener esta reacreditación, 
asegurando que como administración central se apoyará a la Uni-
dad con condiciones necesarias para que siga desarrollándose.

  Asimismo el mandatario universitario manifestó que de acuerdo 
al Plan de Desarrollo Institucional 2016-2020 se está trabajando 
en un proceso permanente que consiste en ir evaluando y mejo-
rando los diferentes programas académicos que conforman la 
Universidad, con el objetivo no solamente de resaltar las fortale-
zas de la Institución sino que además, saber en qué aspectos se 
puede reforzar y mejorar.

  En este contexto Guzmán Fernández agregó “la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas vive procesos constantes de evaluación, lo 
que no se cuantifica ni se evalúa es difícil que mejore”.

  En su intervención la coordinadora del equipo evaluador COMA-
CE, Eloisa Esquivel Rodríguez explicó que en las acciones que se 
realizan como evaluadoras externas, continuamente se van ma-

nifestando exigencias mayores y por lo tanto los indicadores se 
elevan, de tal manera que las instituciones de educación superior 
deben cumplir con ciertos parámetros para coadyuvar con la me-
jora del tejido social.

  Esquivel Rodríguez acentuó que estos días se dedicarán a revisar 
las evidencias que la UAE  ha preparado, deseando que se tenga 
éxito para cumplir con el dicho plan de mejora continua.  

  Por otra parte la directora de la UAE, Perla María Trejo Ortiz expu-
so que el compromiso principal es ofrecer a los alumnos educación 
de calidad reconocida por organismos evaluadores que realizan 
una íntegra revisión de diversos rubros, tales como infraestruc-
tura, calidad profesional de egresados, entre otros. Por otro lado 
detalló que ésta evaluación representa una “mirada” a todo lo que 
compone la Unidad.

   Además del rector, en el evento se contó con la presencia de la di-
rectora de la (UAE), Perla María Trejo Ortiz; el secretario general, 
Rubén Ibarra Reyes, el secretario académico, Luis Alejandro Agui-
lera Galaviz; la responsable del programa de licenciatura, María 
Luisa Villalobos; la coordinadora del equipo evaluador de COMA-
CE, Eloísa Esquivel Rodríguez, las representantes e integrantes 
del COMACE, Vianey Méndez Salazar; María del Pilar Hernández 
Zamora y Adalis López Ramírez.

   Asimismo estuvo presente la coordinadora de gestión y asegura-
miento de calidad de la UAZ, Elvira Borjón Robles; el coordinador 
del área de Ciencias de la Salud, Francisco Luna Pacheco; la coor-
dinadora del programa de Licenciatura en Nutrición, Cristina Sarai 
Contreras; el director de Odontología, José Luis Elías Salazar y la 
coordinadora de gestión y aseguramiento de calidad de la UAE, 
Luz María Delgadillo.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Enfermería inicia Proceso de 
Reacreditación por parte de COMACE
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El 16 de marzo del año en curso, el rector Antonio Guzmán 
Fernández, abanderó a la delegación de los 420 jóvenes de-
portistas zacatecanos que representarán a la Universidad 

Autónoma de Zacatecas (UAZ), en la etapa regional de la Univer-
siada  Nacional 2018 en la ciudad de Durango.  Asistieron 377 at-
letas con 43 entrenadores en las disciplinas de ajedrez, atletismo,  
baloncesto, béisbol, box, fútbol bardas, fútbol asociación, hand 
ball, judo, karate y lucha olímpica. También participaron jóvenes 
universitarios en levantamiento de pesas, softbol, tenis, tae kwon-
do, tiro con arco, tochito, voleibol sala y voleibol playa; deportes 
en los se representará en las categorías de femenil y varonil.

   Acompañado por el secretario general de la UAZ, Rubén Ibarra 
Reyes, el secretario académico Luis Alejandro Aguilera Galaviz y el 
secretario administrativo, Agustín Serna Aguilera,  Guzmán Fer-
nández invitó al representativo universitario en materia de depor-
te presente, a que compitan con un espíritu colectivo, puntualizó 
que el deporte es una rama muy importante en la institución y par-
te integral de la comunidad universitaria al tiempo que exhortó a 
los competidores a que defiendan el nombre de la Máxima Casa de 
Estudios, haciendo valer su condición de universitarios, rompien-

Abanderada la delegación UAZ para la 

Universiada Nacional 2018 

do records en las canchas y pistas. 

   El responsable del programa Transversal de Cultura Física y De-
porte de la UAZ,  Francisco Moreira  López, manifestó a los pre-
sentes que la Universiada en sus diferentes etapas es el evento 
más importante para la comunidad deportiva universitaria, ya que 
con ello “el deporte está presente en la Universidad Autónoma de 
Zacatecas”.   La escolta universitaria quedó conformada por los 
atletas medallistas de oro en 500 y 1500 metros, Ilse Márquez y 
Cristopher Sandoval, escoltados por  las ganadoras de medalla de 
bronce en karate, Jimena Becerra y Leydi Rodríguez así como la 
atleta en bronce Ariadna Chávez.  

   Las personalidades que estuvieron presentes en este evento 
fueron los coordinadores del Área de Arte y Cultura, Cuitláhuac 
García Medina, de Infraestructura de la UAZ, Luis Humberto Pine-
do del Real y del Centro de Aprendizaje y Servicios Estudiantiles 
(CASE), Martha Fabiola Rodríguez López.

 Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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Con la finalidad de proporcionar a la sociedad zacatecana es-
pecialistas en el área de salud mental, capaces de responder 
a las demandas de servicio que existen en la comunidad, la 

Unidad Académica de Psicología a través del departamento de 
Coordinación y Posgrado, invitan a inscribirse en la maestría de 
Psicoterapia Psicoanalítica que iniciará el día 10 de agosto del pre-
sente año.
 
   El director de la Unidad Académica de Psicología, Hans Hiram 
Pacheco García, aclaró que la maestría no solamente tendrá sede 
en Zacatecas, sino que por primera vez, se le dará apertura en el 
Campus de Fresnillo, con el objetivo de ofrecerle a los egresados 
la posibilidad de continuar sus estudios a nivel posgrado.  Aseveró 
que este programa busca resolver la necesidad de especialización 
que la práctica clínica y la formación de investigadores exige a 
los egresados de dicha licenciatura y que en el mes de agosto se 

La Maestría en Psicoterapia Psicoanalítica 
se impartirá en Fresnillo y 

otras ciudades del país 

inaugurará esta maestría también en otras ciudades, entre ellas 
Morelos, Xalapa, Zihuatanejo, Puebla, Oaxaca, León, CDMX y San 
Luis Potosí.

   Por su parte el coordinador de Investigación y Posgrado, Isauro 
García Alonso, manifestó que para la UAP, es de suma importan-
cia promover e implementar nuevos programas de investigación 
e instrucción que aporten beneficios al diagnóstico de trastornos 
mentales desde la perspectiva psicoanalítica. Comentó que en el 
mes de agosto se comenzará la maestría de Psicología Aplicada y 
la especialidad en Psicología Organizacional, y que éstas podrían 
entrar al padrón del Programa Nacional de Posgrado de Calidad 
(PNPC).
  

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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El pasado 14 de marzo del año en curso, el rector de la Univer-
sidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Antonio Guzmán Fer-
nández, inauguró el primer hospital veterinario de pequeñas 

especies de la región, dedicado a brindar consultas de calidad a 
mascotas de compañía, perteneciente a la Unidad Académica de 
Medicina Veterinaria. 

   El hospital permitirá al estudiante desarrollar y aplicar conocimientos 
e incrementar sus  habilidades, aptitudes y valores para la solución de 
problemas y la toma de decisiones. Asimismo facilitará el aprendizaje 
vivencial de la medicina veterinaria de pequeñas especies, atendiendo 
casos clínicos, quirúrgicos, medicina preventiva, consultas generales, 
cirugía y hospitalización de dichas especies en el territorio zacatecano y 
ciudades aledañas.  El edificio está ubicado en el Campus UAZ Siglo XXI 
y consta de áreas de recepción, consultorios, área de medicamentos, 
sanitarios, laboratorios, área de imagenología, hospitalización, terapia 
intensiva, recuperación, quirófanos, áreas de control, aulas, estética, 
sala de juntas, farmacia y oficinas administrativas. 

      Por su parte el acreditador del Consejo Nacional de Educación 

Inauguración del primer 

Hospital Veterinario UAZ 
en Pequeñas Especies de la región

de la Medicina Veterinaria y Zootecnia (CONEVET), Carlos Esquivel 
Lacroix explicó que de las enfermedades que se comparten con los 
animales, el 38%  son transmitidas por perros y gatos. Dijo que en 
Guadalupe, Fresnillo y la Capital del Estado, en el año 2013 se estimó 
una población de 300 mil perros en situación de calle y aseveró que 
“es responsabilidad de la entidad generar el conocimiento adecua-
do  de la interacción humano-animal en materia de salud pública, y 
por supuesto la ciencia es la que debe establecer la asesoría del apoyo 
en la política pública”. Además, agregó que la clínica inaugurada “es 
el único hospital que tiene el estado para que precisamente  pueda 
permear en esa política pública y sobre todo en el control sanitario”.

El rector, acompañado del secretario general, Rubén Ibarra Reyes 
y del secretario académico, Alejandro Galaviz,  reiteró el compro-
miso de la Institución ante la sociedad de ofrecer una educación de 
calidad, felicitó a la UAMVZ por este logro tan significativo y ase-
veró que dicho hospital es un impacto grande en mejora de salud 
asegurando que su funcionamiento tendrá resultados redituables. 

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.



Página 9 

Con el propósito de contar con un espacio en el cuál los alum-
nos de la Unidad Académica de Enfermería puedan realizar 
una simulación de las actividades que se presentarán en un 

escenario real, se llevó  a cabo, el pasado 7 de marzo,  la inaugura-
ción del  laboratorio de enfermería quirúrgica. El rector de la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández, 
acompañado del secretario general, Rubén Ibarra Reyes, manifestó 
que este laboratorio favorecerá a la Unidad y aseguró que la rectoría 
se encargará de concluir con la etapa del equipamiento del espacio.

   Guzmán Fernández reconoció y felicitó a la UA de Enfermería por 
su esfuerzo y dedicación para gestionar espacios donde los estu-
diantes puedan tener una mejor preparación académica. Por otro 
lado alentó a la comunidad estudiantil a aprovechar, disfrutar y so-
bre todo hacer un buen uso de las instalaciones para poder ofrecer, 
en el futuro, una mejor calidad de vida a la sociedad en general.

   Por su parte la directora de la Unidad Académica de Enfermería, 
Perla María Trejo Ortiz, explicó que el proyecto fue gestionado por 

Inauguran laboratorio quirúrgico en 
la Unidad Académica de Enfermería

la entonces directora Patricia Lugo Botello a través de fondos fe-
derales, además manifestó que este sería el quinto laboratorio con 
el que cuenta la Unidad Académica,  el cuál será de mucha utilidad 
para los alumnos que lleven la materia y especialidad en enferme-
ría quirúrgica y asimismo los alumnos que llevan la ruta académica 
de técnicas en esterilización.

   Este edificio consta de tres áreas: preparación del paciente, 
quirófano y el área de recuperación y esterilización, asimismo la 
infraestructura cuenta también con un aula, vestidores para hom-
bres y mujeres y un baño mixto. El corte del listón estuvo a cargo 
del rector Antonio Guzmán Fernández, el secretario general de la 
UAZ, Rubén Ibarra Reyes, el coordinador del Consejo Académico 
del Área de Ciencias de la Salud, Francisco Luna Pacheco y la di-
rectora de la Unidad Académica de Enfermería, Perla María Trejo 
Ortiz quienes posteriormente realizaron un recorrido físico por las 
instalaciones.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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En la Universidad Autónoma de Zacatecas “Francisco García 
Salinas” se cuenta con 21 programas de calidad reconocidos 
por parte del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CO-

NACyT), gracias a que están adscritos en el Programa Nacional de 
Posgrados de Calidad (PNPC),  “somos la única universidad en el 
estado de Zacatecas, que cuenta con programas de nivel superior 
adscritos al PNPC”, afirmó en entrevista el coordinador de investi-
gación y posgrado de la UAZ, Manuel Reta Hernández.

   Se sigue trabajando en materia de acreditación para que los pro-
gramas académicos de la Máxima Casa de Estudios cuenten con 
un reconocimiento por su calidad educativa y con las condiciones 
administrativas para mantener dicho estatus. En este sentido el 
funcionario universitario explicó que dentro de un aproximado de 
cincuenta programas universitarios, existen algunos que no son 
semestrales, incluyendo especialidades médicas sujetas a depen-
dencias de seguridad social como IMSS o ISSSTE.

   Para cumplir con las exigencias del Consorcio de Universidades 
Mexicanas (Cumex), organismo al que pertenece nuestra institu-
ción, se trabaja en obtener al menos el 50% de la oferta educativa 
de la UAZ incorporada al PNPC, por ello, áreas como la de Filoso-
fía, Economía, Docencia Superior  y Humanidades están buscando 
su incorporación, precisó Reta Hernández.

   Al hablar del lugar que a nivel nacional tiene la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas en materia de calidad, Reta Hernández co-

La UAZ, única institución zacatecana 
con programas de calidad PNPC 

en nivel superior

mentó que está en la media nacional, ya que existen instituciones 
educativas con menos programas acreditados y otras con mayor 
número de carreras reconocidas. Cabe mencionar que el próximo 
mes de marzo del presente año, se abrirá una nueva convocato-
ria por parte de CONACyT en la que otros programas académicos 
participarán, entre ellos, el de Derecho y el del Área de Ciencias de 
la Salud, mismos que la administración apoyará para que ingresen 
al PNPC.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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En el marco del Día Internacional de la Mujer, la Coordina-
ción de Equidad de Género llevó a cabo el día 7 de marzo 
del 2018 su evento conmemorativo. En el acto, la coor-

dinadora de dicho departamento, Leticia Torres Villa, hizo 
entrega de reconocimientos a docentes universitarias desta-
cadas como la directora de la Unidad Académica de Ciencias 
de la Tierra, Patricia de Lira Gómez; de Matemáticas, Leticia 
Adriana Ramírez Hernández; de Estudios de las Humanidades, 
Laura Gemma Flores García; de Economía Imelda Ortiz Medina 
y de Enfermería, Perla María Trejo Ortiz, entre otras.

  A nombre del rector Antonio Guzmán Fernández, su secreta-
rio particular, Martín de Jesús Cardoso Pérez, dio la bienvenida 
a las asistentes, y dijo que “la retórica en materia de equidad 
de género ha cedido el paso a la concientización y admisión de 
un compromiso por construir un mundo sin discriminación ni 
violencia”.  Reconoció que falta mucho por hacer, por lo que no 
se debe dejar de recorrer el camino, ya que según la Organiza-
ción para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), las 
mujeres perciben 16 por ciento menos salario que los hombres, 
además de que dos terceras partes de adultos analfabetos en 
el mundo son mujeres según la UNESCO. Cardoso Pérez con-
sideró afortunado el hecho de la progresiva participación de la 
mujer en la vida social, económica, política y cultural del país.   

Resaltó que ante los desafíos en materia de igualdad, se ne-
cesita reconocer a las mujeres que han roto paradigmas y que 
ejercen liderazgo en el ámbito en el que se desenvuelven, por 
lo que consideró indispensable reconocer a las universitarias 
que se han distinguido como ejemplo para sus congéneres, por 
su trayectoria de vida, actuación profesional y responsabilidad 
social, así como por representar para la comunidad universita-
ria una fuente de inspiración.

Equidad de Género UAZ conmemora el Día 
Internacional de la Mujer 

   Al hacer uso de la palabra el representante institucional de 
Proyectos Federales, Felipe Correa García dio a conocer los 
avances de la declaratoria en pro de la igualdad de géneros que 
está implementada desde el año pasado, proceso con el que se 
logró incluir la materia de equidad de género al plan de estu-
dios de la Unidad Académica de Filosofía.

      Asimismo el funcionario universitario dio a conocer que otro 
elemento a desarrollar es el trabajo de investigación y de pu-
blicación, el cual tendrá sus primeros frutos a través del libro 
titulado “Metodología para abordar protocolo para atender la 
violencia de género” que se espera próximamente esté circu-
lando y se tenga acceso a esta obra, en donde se explica cómo 
se puede establecer el mecanismo de convivencia entre los 
mismos universitarios y su inclusión en la sociedad.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.

Entrega reconocimientos a docentes destacadas.
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En el marco del día internacional de la mujer, se inauguró el “III 
Congreso  Internacional en Historia de las mujeres y Estudios 
de género”.  Al hacer la declaratoria inaugural, el secretario 

general de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Rubén Ibarra 
Reyes, puntualizó que este tipo de eventos dan realce a la esencia 
de la Máxima Casa de Estudios de nuestra entidad.

   Para dar inicio a las actividades de este congreso, se presentó por 
parte de las docentes investigadoras de la Universidad de Estudios 
Extranjeros de Tokio, Rin Odawara y Junko Kume, la conferencia 
magistral “Feminismo o eugenesia. Debate en torno al aborto en el 
Japón de postguerra”.  En su exposición, las especialistas mostraron 
como ejemplo de estos fenómenos, la masacre sucedida en un hos-
pital de salud mental en Sagamihara en el año 2016, de la que oficial-
mente aún no se han dado los nombres de las personas fallecidas. 
  
 En esta tercera edición del congreso se analizarán las investiga-
ciones más recientes en historia de las mujeres y sus estudios de 
género, por medio de episodios históricos y su pertinencia nacio-
nal. Además de discutir aspectos humanísticos, que apartan cono-
cimiento a los alumnos para que tengan una formación integral y 
sólida, dijo Ibarra Reyes. 

   El acto inaugural fue presidido por el director de la Unidad Aca-
démica de Historia, Margil de Jesús Canizales Romo y la responsa-
ble de la Maestría-Doctorado en Historia de la UAZ, Evelyn Alfaro 
Rodríguez, quienes dieron la bienvenida a ponentes de Brasil, Co-
lombia, España, Japón y México.

   En este congreso, con sede en la sala de recepciones de Palacio 
de Gobierno, participan universitarios de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM), de las Autónomas de México 
(UAM) y de Nuevo León (UANL), de la Universidad Juárez del Es-
tado de Durango (UJED) así como de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas (UAZ). Además, se contó con ponentes de institucio-
nes como la Universidad de Granada en España, la Universidad de 
Estudios Extranjeros en Tokio, la Universidad Federal de Goiás en 
Brasil y del Colegio de Etnólogos y Antropólogos Sociales (CEAS).

      En el evento estuvieron presentes la titular de la Secretaría de la 
Mujer Zacatecana (Semujer), Adriana Rivero Garza, la directora de 
la Casa municipal de cultura de Zacatecas, Magdalena Okhuysen y 
el cronista del estado, Manuel González.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Investigadoras japonesas 
en III Congreso Internacional en Estudios de género

Dictan la conferencia inaugural titulada 
“Feminismo o eugenesia. Debate en torno al aborto en el Japón de postguerra”.
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En el marco de las 30 Jornadas Médicas y dentro de los feste-
jos de los 50 años de fundación de la Unidad Académica de 
Medicina Humana de la Universidad Autónoma de Zacatecas 

(UAZ) el presidente de la Academia Mexicana de Cirugía, Jesús Ta-
pia Jurado, impartió ante docentes y alumnos la Conferencia Ma-
gistral “Retos de la Educación Quirúrgica” la cual se llevó a cabo en 
el Palacio de Convenciones.

   Tapia Jurado explicó que los planes de estudio en la actualidad, 
se basan principalmente en influir en el saber, el hacer y el ser del 
estudiante de cirugía, es decir, fortalecer los conocimientos, las 
habilidades clínicas y quirúrgicas, así como las actitudes y valores 
éticos y morales que permitan la generación de un profesional 
competente y eficiente, para que de esta manera pueda tomar las 
mejores decisiones en beneficio de su paciente y ofrecer atención 
médica de calidad.  

   El doctor aseveró que para mejorar el proceso educativo actual 
y formar profesionales íntegros, de alto nivel, que tengan cono-
cimientos amplios, responsables destrezas quirúrgicas y un de-
seo de crecimiento personal constante, se debe evaluar por igual 
a alumnos, docentes y programas educativos asegurando que el 
maestro es “insustituible”. Asimismo dijo que el maestro debe 
actuar como un guía considerando que la educación debe de ser 
dinámica, participativa e interactiva, enfocándose siempre en el 
alumno para facilitar su aprendizaje y aumentar su motivación por 
la búsqueda de conocimiento, haciendo referencia a las estrate-
gias de enseñanza que aluden a  la teoría y la práctica.

   Al concluir, el director de la Unidad Académica de Medicina Hu-
mana Vicente Ortega Cisneros, reconoció y agradeció al doctor 
Jesús Tapia Jurado por su profesionalismo y le hizo entrega de un 
reconocimiento.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Conferencia Magistral del Presidente de la 
Academia Mexicana de Cirugía

“La educación debe ser dinámica, participativa e interactiva enfocándose siempre en el alumno”: 
Jesús Tapia Jurado
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Se pretende fomentar la educación para contribuir en la for-
mación de la ciudadanía y garantizar un mejor futuro: tras la 
liberación en Septiembre del fondo minero 2018, Humberto 

Rincón García se compromete a invertir dos millones de pesos en el 
campus Ojocaliente. 

Con la finalidad de concertar acciones en conjunto, impulsar la for-
mación de los estudiantes universitarios, mejorar las instalaciones 
y promover un espacio para el Centro de Intervención y Servicios 
Psicológicos (CISP),  el 21 de Febrero del año en curso, la Unidad 
Académica de Psicología firmó un convenio de colaboración con el 
Ayuntamiento de Ojocaliente, Zacatecas.

   El secretario general de la Universidad Autónoma de Zacatecas, 
Rubén Ibarra Reyes, en representación del rector Antonio Guzmán 
Fernández, habló de la importancia que tiene la Máxima Casa de 
Estudios en nuestro Estado ya que la Institución coadyuva con la so-
ciedad para contribuir en la buena formación de la ciudadanía. Asi-
mismo, agradeció al presidente municipal de Ojocaliente, Humber-
to Rincón García y a todo su equipo de trabajo por este convenio y 
por ver en la Universidad Autónoma de Zacatecas la oportunidad de 
inversión en el futuro de dicho poblado: “los jóvenes son la posibili-
dad que tienen los municipios de desarrollarse y  sobre todo influir 
en el progreso de la sociedad”, expresó, e invitó a los estudiantes a 
que cumplan con el reto de ayudar a la Universidad teniendo una 

vocación de servicio, ayudando a sus comunidades y terminando 
sus estudios. 

   Por su parte Humberto Rincón García se congratuló por la firma 
de este convenio ya que para él   es una prioridad darles impulso a 
los estudiantes. Aseveró que gracias al convenio que se firmó con la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) del  
fondo minero, se está realizando un proyecto para construir la plaza 
principal del campus  Ojocaliente con una inversión de 754 mil 890 
pesos que comenzará a mediados de marzo. 

   Con este convenio, puntualizó Rincón García, también se pretende 
apoyar a la Unidad Académica de Psicología campus Ojocaliente con 
10 mil pesos para el mantenimiento de un autobús que les permitirá a 
los jóvenes trasladarse a la institución, además, en Junio del presente 
año se promoverá el alumbrado en dicho campus. En este contexto 
afirmó  que el fondo minero 2018 se liberará en el mes de septiembre, 
comprometiéndose a invertir dos millones de pesos para que el cam-
pus disponga de esa cantidad en la mejora de sus instalaciones.

   Por otro lado, el director de la Unidad Académica de Psicología dijo 
que los estudiantes son la razón de ser de la Máxima Casa de Estu-
dios, “este tipo convenios son un buen reflejo para demostrar que la 
Universidad no solamente está centralizada en la capital, sino que 
realmente se piensa en una Universidad para todos”, afirmó. 

Se enlaza la Unidad Académica de Psicología 
con el ayuntamiento de Ojocaliente
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La Unidad Académica de Derecho de la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas (UAZ) y el Tribunal Superior de Justicia del 
Estado de Zacatecas (TSJEZ) signaron un convenio de cola-

boración con el propósito de coadyuvar a la actualización de jue-
ces y magistrados, brindándoles a los estudiantes la posibilidad de 
tener un acercamiento a la futura experiencia laboral, conjuntan-
do la actividad académica con la práctica.

   El rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Antonio 
Guzmán Fernández, dijo que para la Institución es un beneplácito 
contar con este tipo de convenios ya que ofrecen una mayor aper-
tura para que los estudiantes tengan una experiencia práctica en 
el ámbito jurídico. Asimismo felicitó y reconoció el esfuerzo de la 
Unidad Académica de Derecho al asegurar que para los docentes, 
también es un beneficio puesto que podrán colaborar conjunta-
mente con el Tribunal, mejorando así la formación académica.

   En su mensaje el magistrado presidente del Tribunal Superior 
de Justicia del estado de Zacatecas, Armando Ávalos Arellano, se 
congratuló por la firma de este convenio, ya que explicó que es de 
suma importancia que el egresado combine la teoría que se im-
parte en las aulas con las actividades prácticas que esta carrera 
exige. Además, manifestó que los estudiantes podrán acudir a las 
salas de audiencia del Tribunal para que puedan observar cómo se 
desempeñan los funcionarios judiciales.  Ávalos Arellano aseguró 

que el (TSJEZ) cuenta con una plantilla de mil 41 trabajadores de 
los cuales el 99% es egresado de la Unidad Académica de Derecho.

   Por su parte el director de la Unidad Académica de Derecho, Juan 
Carlos Guerrero Fuentes, manifestó que para la Unidad es impor-
tante adquirir estos vínculos, ya que es fundamental mantener 
una relación que permita adecuar los planes y programas de estu-
dio a las nuevas exigencias del quehacer jurídico ante los inminen-
tes cambios en materia civil, penal, mercantil y laboral.

   Guerrero Fuentes precisó que con este convenio se abrirán nue-
vas oportunidades de participación activa tanto para Tribunal 
Superior de Justicia como para la Máxima Casa de Estudios de 
Zacatecas; además, permitirá el acceso a conferencias, talleres y 
múltiples eventos donde jueces y magistrados compartirán con 
docentes y estudiantes sus experiencias profesionales. 

   Por otro lado mencionó que se está por concretar la posibilidad 
de que el TSJEZ realice audiencias reales en la sala de juicios orales 
de la Unidad Académica de Derecho, lo que acercará a profeso-
res y alumnos a la realidad que exige la sociedad en la solución de 
los conflictos, “sabemos que todas las instituciones públicas de-
bemos caminar de la mano para garantizarle al ciudadano común 
una sociedad más justa y equitativa”, expresó. 

Formaliza la colaboración entre 
UAZ y el Tribunal Superior de Justicia 
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“La institución tiene un compromiso y es trabajar para cumplir con 
los indicadores que pide el Consorcio de Universidades Mexica-
nas (CUMex) y hacer el esfuerzo de ir incluyendo más posgrados 
en el Padrón de Excelencia de CONACyT”, así lo anunció el rector 
Antonio Guzmán Fernández al darle la bienvenida al director de 
Posgrados del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Cona-
cyt), Luis Ponce Ramírez, quien acudió a dictar la conferencia “Li-
neamientos para la incorporación y permanencia de los posgrados 
al Padrón Nacional de Posgrados de Calidad”. También indicó que 
se tiene que hacer un trabajo en coordinación con las instancias 
correspondientes para ir cubriendo los requisitos. Respecto a la 
conferencia dijo que servirá para clarificar las dudas y así abrir una 
ruta metodológica de revisión de los diferentes posgrados.

   En su intervención, Luis Ponce Ramírez comentó que debido a la 
situación por la que atraviesa el país “se ha de cuestionar hacia dón-
de se quiere llevar el posgrado, hacia dónde queremos dirigirnos y 
cómo compartimos la responsabilidad”.  Reveló que se han tenido 
aciertos en el CONACyT, al igual que errores, como el no haber lo-
grado la consolidación que se quiere de las instituciones. El director 
externó que en la actualidad hay 2 mil 600 programas, de los que el 
58 por ciento están en las universidades públicas de los estados, y es 
lo que ha crecido más en el país; las universidades técnicas tienen el 
17 por ciento y las particulares cuentan con sólo 137 programas en el 
PNPC (Programa Nacional de Posgrados de Calidad).

El director de Posgrados del CONACyT dicta 
conferencia a docentes e investigadores

      Luis Ponce Ramírez,  afirmó que a través de un convenio de co-
laboración con instituciones educativas, entre estas la UAZ, este 
organismo busca apoyar  y fomentar la educación a nivel posgrado 
en México. Al mencionar que este consejo está en vías de acredi-
tar programas, expresó que dicho proceso se dará por medio de la 
versión 7 del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC), 
la cual analiza la viabilidad de los egresados, a su pertinencia en 
diferentes sectores de la sociedad.

   En materia de docencia, investigación y la formación de recursos 
humanos la Universidad ha cumplido a través de la administración 
central con la acreditación, pero –puntualizó- se busca incorporar 
la extensión y la cultura en su plan de mejora e informó que apro-
ximadamente son 400 alumnos los que se encuentran inscritos a 
este programa, y se pretende que cuatro proyectos más busquen 
en este 2018 su acreditación.

    A los docentes, investigadores y responsables de programa, les 
recordó que son la parte más importante, “la élite de la univer-
sidad”, por ser miembros del Sistema Nacional de Investigadores 
(SNI), y sobre todo porque están frente al grupo de los futuros in-
vestigadores que requiere el país
 

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.
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En el marco de los 50 años de la fundación de la Unidad Aca-
démica de Medicina Humana, el 15 de marzo del presente 
año, se inauguraron las XXX Jornadas Médicas de la Uni-

versidad Autónoma de Zacatecas, foro en el que médicos e in-
vestigadores  comparten estudios y experiencias para fortalecer 
el conocimiento de profesionales de la salud y estudiantes.
 
   El director de la Unidad Académica de Medicina Humana 
(UAMH), Vicente Ortega Cisneros, dijo que estas jornadas 
buscan fortalecer el conocimiento académico en la comunidad 
estudiantil. Explicó que las herramientas de estudio han cam-
biado a lo largo de tres décadas ya que en la actualidad éstas 
se basan en las nuevas tecnologías (TIC´S), sin embargo, el es-
tudio y práctica de la medicina “como lo instituyó el gran Hipó-
crates, es estar al lado del paciente, analizar su evolución bajo 
cualquier patología, ese es el verdadero papel y en ese sentido 
los apoyos tecnológicos me parece que salen sobrando. Jamás 
le vamos a dar alcance a la tecnología, eso contrasta con la pro-
fesión del médico que sigue siendo apreciada porque nosotros 
tratamos con lo más valioso, la vida humana”.
 
Agregó que la tecnología deshumaniza: “nos hemos olvidado 
de la Bioética y de otros aspectos claves en esa relación que te-
nemos con nuestros pacientes. Este mundo egoísta y materia-
lista contrasta con lo que nos toca. ¿Qué nos toca? Ser huma-
nistas. Ver a la medicina con un enfoque social, como aquella 
actividad en la que no se descansa para tratar el dolor humano 
o cuando menos, para consolarlo […] donde quiera que se prac-
tique la medicina, ahí se practica el amor a la humanidad.

  Al hacer la declaratoria inaugural de las jornadas médicas, el 
rector de la UAZ, Antonio Guzmán Fernández, acompañado 

“Ser humanistas, ver la medicina con un 
enfoque social”: Vicente Ortega Cisneros

del secretario general, Rubén Ibarra Reyes y el secretario aca-
démico de la UAZ, Luis Alejandro Aguilera Galaviz, afirmó que 
nuestra Máxima Casa de Estudios se encuentra entre las pri-
meras 12 instituciones educativas, a nivel nacional, que traba-
jan por mantener estándares de calidad y este tipo de eventos 
fortalecen nuestra institución en materia de docencia, investi-
gación y extensión.

   En la mesa de presídium estuvieron presentes la directora de 
atención médica de la secretaria de Salud, María Elena Monri-
bot Guzmán y el presidente de la Academia Nacional de Me-
dicina,   Armando Mansilla Olivares así como el presidente del 
Colegio de Médicos de Zacatecas A.C., Jesús Fernández Can-
delas, el responsable de la Licenciatura en Medicina Humana, 
William Ortiz y el secretario académico de dicha facultad, Ro-
berto Nava Espinoza.
 
   

 El director de la Unidad Académica de Medicina Humana (UAMH), Vicente Ortega Cisneros 
en el marco de los 50 años de su fundación.
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Entre las actividades que la Licenciatura en Artes de la UAZ, 
desde sus distintas academias, está realizando durante el 
semestre enero-julio de 2018, se enuncian las siguientes:

   De enero a marzo se llevó a cabo la primera temporada de tea-
tro zacatecano en el teatro Fernando Calderón. En dicho evento 
se dieron cita los grupos  “El Cancel”, “Escenautas” “Cosmicó-
micos” “LeMat” y “Dicotomía Teatral” con puestas en escena. 

   Con motivo del Día mundial del Teatro,  el miércoles 21 de 
marzo en el Teatro Calderón desde las 10 de la mañana y hasta 
las 8 de la noche, se llevaron a cabo entre otras manifestacio-
nes, la puesta en escena  “La Última Bala” de Javier y Antonio 
Malpica a cargo del grupo “Parvada Teatro”; Lisístrata de Aris-
tófanes representada por el grupo de 2° semestre de Licencia-
tura en Artes; “Celebrando el Teatro” Taller para niños, impar-
tido por Juanita Morales; la Conferencia Magistral “La poesía y 
el teatro” impartida por el Dr. Javier Acosta Escareño. 

   En cuanto a las actividades de la Academia de Investigación y 

Anuncian importantes actividades 
de la Licenciatura en Artes 

Creación que agrupan las orientaciones de Teoría y Educación 
Artística se llevaron a cabo varias mesas de diálogo donde han 
participaron el Mtro. Francisco Juárez, secretario técnico del 
PEDCAZ; el Mtro. Sergio Salinas, director de la Cáscara; y el 
maestro Erick Nava, curador local de FEMSA, quienes aborda-
ron temas sobre la elaboración de proyectos artísticos y cultu-
rales en Zacatecas. También se recibió a los Maestros Renato y 
José Juan Herrera quienes compartieron la experiencia de un 
proyecto artístico y cultural llevado a cabo en el municipio de 
Cd. Cuauhtémoc, Zacatecas.

   La mencionada Academia llevó a cabo el día 22 de marzo en 
el patio de Rectoría el evento denominado: “Expresiones del 
Arte: variaciones sobre la Paz” en este se realizaron talleres de 
grabado, poesía y cuento, intervenciones musicales y ejercicios 
escénicos. El evento estuvo organizado por la Dra. Rosa María 
García, la Dra. Claudia Torres González y la Mtra. Laura Sán-
chez Solorio. Además, la Academia de Artes Visuales recibió re-
cientemente al Mtro. José Hugo Sánchez de la Cd. De Tijuana, 
quien compartió un curso-taller de grabado. 
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La Universidad Autónoma de Zacatecas a través de la Uni-
dad Académica de Psicología en su 30 Aniversario de fun-
dación y el Consejo Nacional para la Enseñanza e Investi-

gación en Psicología (CNEIP), convocan a participar en el XLV 
Congreso Nacional de Psicología titulado “La Psicología ante 
las problemáticas actuales”, a realizarse los días  25, 26 y 27 de 
abril del presente año con conferencistas magistrales de Sono-
ra, Ciudad de México, Argentina y Guanajuato.  Algunos de los 
sitios donde se llevará a cabo son el teatro Fernando Calderón, 
la Ciudadela del Arte, el museo Manuel Felguérez, la biblioteca 
Roberto Cabral del Hoyo y el patio central de rectoría.

   Con el propósito de indagar el trabajo de la Psicología en las 
problemáticas que enfrenta el estado, los ejes centrales que se 
abordarán serán los siguientes: el fenómeno de migración; la 
violencia en sus diferentes escenarios; poblaciones en situacio-
nes de vulnerabilidad; entornos educativos; políticas públicas y 
la práctica del psicólogo en el contexto contemporáneo. 

   Específicamente,  hay cuatro modalidades en las que los asis-
tentes podrán participar: comunicación libre, cartel, registro 
de simposio y  presentación de libros, así lo expresó el coor-
dinador de Investigación y Posgrado, Isauro García Alonso. 
Además García Alonso puntualizó que se espera la presencia 
de asistentes provenientes de diversos estados de la República 
Mexicana como Sinaloa, Veracruz, Puebla,  Tamaulipas y San 
Luis Potosí.

   Las distintas cuotas de inscripción serán las siguientes: 
para público en general (Asistentes y Ponentes) $1500 hasta 

La UAZ será sede del 
XLV Congreso Nacional de Psicología CNEIP-UAZ 

“La psicología ante las problemáticas actuales”

el 28 de febrero y $2000 hasta el 25 de abril. Para estudiantes 
(Asistentes y Ponentes) $1000 hasta el 28 de febrero y $1500 
hasta el 25 de abril.

   Por otro lado la coordinadora de vinculación y extensión de 
la Unidad Académica de Psicología, Jaira Barragán García, co-
mentó que además del Congreso, la UAZ será sede de la Asam-
blea nacional del CNEIP, donde se reunirán más de 150 unida-
des y facultades académicas de todo el país. Los interesados en 
información e inscripción a este magno evento pueden acceder 
a la dirección web  www.congreso2018.ceneip.org 
 

Texto: Comunicación Social UAZ
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La Orquesta Sinfónica Juvenil de la Unidad Académica de 
Artes de la Universidad Autónoma de Zacatecas, ofreció 
un magno concierto en el marco del IV “Festival de Jó-

venes Músicos”, con el que se clausuraron las actividades que 
iniciaron el 23 de Febrero. Las promesas musicales se presen-
taron a cargo de la directora de la orquesta, Cristina Pestana 
Alpízar, quien además preside el Cuerpo Académico en Conso-
lidación UAZ-116 “Estudio y difusión de la música mexicana e 
Internacional en el género de orquesta juvenil”. 

   La culminación del festival se llevó a cabo en la sala principal 
del Teatro Fernando Calderón, en la que participaron el clari-
netista Joel Morales Rodríguez, quien interpretó el “Concierto 
para Clarinete No. 2 en Eb Mayor” escrito por Carl María Von 
Weber; a la trompeta, Carlos Escobedo Gutiérrez, interpre-
tó el “Concierto para trompeta y orquesta I Mov. Allegro” de 
Joseph Haydn; el dueto de violinistas integrado por Fernando 
Kalef Loredo y Carlos Eduardo González, acompañados por la 
Orquesta Sinfónica Juvenil de la UAZ, se llevaron los aplausos 
del público asistente cuando interpretaron “Pieza para dos vio-
lines y Orquesta Navarra”, de Pablo Sarasate. El evento cerró 
con la participación de Carlos Martín Vásquez que interpretó 
el “Concierto para guitarra y orquesta III Movimiento rítmico 
caballeresco”, del compositor Mario Castel Nuovo-Tedesco”.

   El “Festival de Jóvenes Músicos”, que surgió como iniciati-
va de Cristina Pestana, tiene por objetivo que los estudiantes 
de las diferentes academias musicales puedan participar en él 
desde los primeros semestres de la Licenciatura en Música.

Cierra con magno concierto el 
“Festival de Jóvenes Músicos” 
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De esta manera durante la cuarta edición del “Festival de jóve-
nes músicos”, impulsado por la Unidad Académica de Artes en 
coordinación con la directora Cristina Pestana Alpízar, se pre-
sentó el concierto de la Orquesta Sinfónica Juvenil de la UAA-
UAZ.  Pestana Alpízar, integrante del Cuerpo Académico en 
Consolidación UAZ-116 “Estudio y difusión de la Música Mexi-
cana e Internacional en el género de Orquesta Juvenil”, seña-
ló que el objetivo de este festival es foguear a los intérpretes 
como solistas para que además de medir sus capacidades, pue-
dan acostumbrarse a los escenarios. 

   En este contexto aseguró que los conciertos en que parti-
cipan los estudiantes de la Unidad Académica de Artes son 
muy exigentes y brindan al público presentaciones de calidad. 
Asimismo manifestó que el “Festival de jóvenes músicos” es 
un “laboratorio gigantesco” donde los docentes de las diferen-
tes academias instrumentales pueden percibir el avance de sus 
estudiantes;  también explicó que dicho evento es una réplica 
del que se lleva a cabo cada año en la Habana, Cuba. 

   La gala tuvo lugar en el Auditorio de la Unidad Académica de 
Artes, donde se presentó como solista Wendy Karime Agüero, 
que con la flauta interpretó “Concierto de K428 IL Gardelino”, 
del compositor y violinista  italiano Antonio Vivaldi.  Además 
participaron a dúo las clarinetistas Sarí Julieta Gómez y Alexis 
Villegas Flores, interpretando el “Concierto para dos clarine-
tes No. 2” del compositor y director de orquesta alemán, Felix 
Mendelssohn Bartholdy. Posteriormente Rubén Esparza Ariz-

El “Festival de jóvenes músicos” representa un laboratorio de 
talentos juveniles: Cristina Pestana

pe y Lauro Jiménez Durán, ambos fagotistas, tocaron para el 
deleite del público el “Concierto per due Fagotte”, de H. Philip 
Johnsen.  Finalmente, cerró el concierto Bryan Espino Jasso, 
quien interpretó al trombón “Sinfonique Morceau”, de A. Gui-
mant.
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Por su trayectoria como docente universitario, con un mar-
cado espíritu de entrega, profesionalismo y compromi-
so estudiantil, el día 27 de Febrero se rindió homenaje a 

Francisco Abelardo Flores Alfaro, quien con 42 años de servi-
cio se retira de la vida académica universitaria.  En el evento 
se le entregaron reconocimientos por parte del rector, Anto-
nio Guzmán Fernández; del Sindicato de Personal Académi-
co (SPAUAZ), representado por el secretario general, Pedro 
Martínez Arteaga; y de la Unidad Académica Preparatoria, 
por la directora, Mirna del Rocío Garza Ramírez. El homenaje 
tuvo lugar en el salón audiovisual del Programa I de la Unidad 
Académica Preparatoria, donde el rector destacó la labor de 
Flores Alfaro como docente, y su generosa aportación de co-
nocimientos a la formación de miles de jóvenes zacatecanos.

   Francisco Abelardo Flores Alfaro se integra a la Academia de 
Biológicas de la Preparatoria en 1976, siendo aún estudiante 
de la carrera de Medicina Humana. Inicia  como adjunto de la 
doctora Graciela Solís en la Preparatoria suburbana 2 y pos-
teriormente en la Preparatoria I como adjunto del doctor Sal-
vador Gamboa Márquez. De 1983 a 1985 ocupa la Secretaría 
de Relaciones Exteriores del SPAUAZ; en 1986 se desempeña 
como secretario académico de la Preparatoria 2; en 1987 fun-
ge como secretario académico del Plantel 1; en 1988 es electo 
como secretario encargado del mismo plantel y es reelecto en 
1992 cumpliendo otro cuatrienio. 

   Durante el año de 1996 ingresa por examen nacional a la Di-
rección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud en 
el Distrito Federal, para obtener el grado de médico especia-

lista. De 1998 al 2000 estudia la Maestría en Administración 
de Servicios de Salud en el Instituto Nacional de Salud Pública 
en Cuernavaca, Morelos. En el año 2000 nuevamente gana las 
elecciones y se establece como responsable del Programa 1 de 
la Unidad Académica Preparatoria de donde actualmente es 
encargado. 

   Flores Alfaro se dijo agradecido con la UAZ a la que consideró 
su casa, “me tocó buen tiempo en una universidad joven, con 
cinco años, sobretodo esos grandes maestros que recuerdo y 
que crearon conciencia social”. Consideró que la institución le 
ha dado tanto, que se siente en deuda con ella, pues tuvo la 
oportunidad de conocer a grandes líderes como Jesús Pérez 
Cuevas. Agradeció a sus compañeros y alumnos de quienes 
dijo, aprendió mucho. El homenaje contó con la presencia de 
responsables de los diferentes programas de la Unidad Acadé-
mica Preparatoria, docentes y alumnos.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Merecido homenaje al docente 
Francisco Abelardo Flores Alfaro

Entrega el rector Antonio Guzmán reconocimiento a su larga y fructífera trayectoria en la 
Unidad Académica Preparatoria I
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Con una trayectoria académica de más de 30 años frente a 
grupo, una extensa carrera judicial y una destacada tra-
yectoria política, la maestra Yrene Ramos Dávila recibió 

un reconocimiento de la comunidad docente y estudiantil de 
la Unidad Académica de Derecho de la UAZ, en el marco de la 
conmemoración del Día Internacional de la Mujer.

   Con un auditorio saturado por docentes y alumnos al que acu-
dieron también el presidente del Tribunal Superior de Justicia 
del estado, Armando Ávalos Arellano y la secretaria general del 
Gobierno estatal, Fabiola Gilda Torres Rodríguez, así como el 
destacado académico y expresidente del Poder Judicial Zaca-
tecano, Uriel Márquez Valerio, la maestra Ramos Dávila parti-
cipó en la “Mesa de intercambio de experiencias” que organizó 
la comunidad docente. En dicha Mesa intervinieron también la 
ex magistrada Silvia Rodarte Nava y Carmen Arellano, desta-
cadas juristas y ex alumnas de la maestra. 

   Actualmente en el retiro, la docente universitaria recordó que 
entró a trabajar a los juzgados del Poder Judicial a los 15 años 
y que al cumplir 17 la hicieron responsable de una Mesa en la 
que laboró hasta que terminó su carrera. Añadió que después 
fue agente del Ministerio Público y que al enfermarse el procu-
rador, asumió la Procuraduría de Justicia del Estado; después 
se desempeñaría como juez y más tarde sería magistrada, fun-
ción que ejercería en tres ocasiones a pesar de las cuales, dijo, 
“nunca pude ser presidenta porque no iba a ser presidenta una 
mujer, entonces eran presidentes los señores, pero no puedo 
hablar de una discriminación”, puntualizó.

   La participación de la maestra Yrene Ramos Dávila fue rica en 
anécdotas de su paso por las aulas, en ellas preparó a muchas 
generaciones de estudiantes a los que exigía compromiso con 
sus estudios y disciplina. La maestra es una figura reconocida y 
destacada también por su larga carrera en la política: fue electa 
en dos ocasiones diputada federal y senadora de la República.

   El maestro Juan Manuel Rodríguez Valadez, responsable de 
la UA de Derecho, expresó que “se hace un acto de justicia a la 
dedicación y profundo conocimiento que nos prodigó nuestra 
maestra. Externo testimonio con profundo respeto y agrade-
cimiento al ser humano excepcional que me significa, la mujer 
que nos legó el amor por el Derecho, nos imprimió una huella 
imborrable que logró que sus alumnos la amaramos y la res-
petáramos. Yrene Ramos Dávila es una universitaria de toda la 
vida”.

Homenaje a la maestra 
Yrene Ramos Dávila 

“La mujer que nos legó el amor por el derecho, es una universitaria de toda la vida”.
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El día 9 de marzo del año en curso se llevó a cabo una reu-
nión entre el Personal de Movilidad e Intercambio Acadé-
mico, el director de la UA de Psicología, y la comunidad 

estudiantil de dicha Unidad. En dicha reunión, el director Hans 
Hiram Pacheco García resaltó que, como parte de este progra-
ma, en el último año se han enviado aproximadamente 30 jóve-
nes de Psicología a otras universidades, entre ellas la UNAM, la 
de Baja California, Nuevo León, Tepic, Guanajuato y Tampico.

  Al iniciar su charla, Noé González Rodríguez, miembro del Pro-
grama, comentó que la movilidad y el intercambio tienen como 
propósito que los jóvenes estudiantes tengan la oportunidad  
de ir a otras universidades tanto nacionales como extranjeras a 
cursar uno o dos semestre de su carrera profesional. Además, 
dio a conocer la existencia de un catálogo que cuenta con las 
diferentes instituciones en las que se puede realizar movilidad, 
a nivel nacional están la Universidad Autónoma de Aguasca-
lientes, Baja California, Campeche, Ciudad Juárez, Guanajua-
to, de la Laguna, entre otras. Respecto de los países donde se 
puede realizar intercambio están instituciones de Alemania, 
Argentina, Chile, España, Italia, Francia y Colombia.

   Entre los requisitos que deben cumplir los alumnos para acce-
der al programa de movilidad están:  ser alumno regular;   ha-
ber cursado el 50 por ciento o más de los créditos del programa 
académico de su adscripción, -en este caso la Licenciatura en 
Psicología-; tener promedio de 8.5 en adelante; y reunir los do-
cumentos para armar su expediente.

   Para los interesados en realizar movilidad existen dos perío-
dos para postular: 
del 1 de marzo al 30 de mayo para iniciar curso en agosto y di-
ciembre del mismo año; 
y del 5 de agosto al 15 de octubre para iniciar clases en marzo y 
julio del año siguiente.

Para obtener mayor información pueden consultar la página 
www.uaz.edu.mx, en el apartado de Movilidad e Intercambio o 
bien, dirigirse directamente a sus instalaciones ubicadas en la 
Torre de Rectoría, 2do. Piso, Campus UAZ Siglo XXI, y al telé-
fono 92 566 90 extensiones 1350 y 1352.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

La UAZ promueve la movilidad y el 
Intercambio entre estudiantes
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Con el propósito de establecer un vínculo entre los subsis-
temas de nivel medio y medio superior en la comunidad 
de Tlaltenango y a través de la Preparatoria Plantel VII, 

de la UAPUAZ, se realizan diversas actividades extracurricula-
res por los universitarios. El  Programa de Actividades Extra-
curriculares de Vinculación (PAEV) cuenta con 15 áreas según 
comentó el docente y coordinador del mismo, Ricardo Barajas 
Pro.

   De estas áreas ya se encuentra en función la de deportes que 
tiene como objetivo principal el entrenamiento de jóvenes de 
secundaria por los estudiantes de Preparatoria VII. Los depor-
tes que se encuentran ya habilitados son: futbol, basquetbol, 
voleibol, béisbol y natación. Los estudiantes entrenan tres 
veces a la semana en diversas localidades del municipio.  Otra 
de las áreas en función es danza, coordinada por la estudiante 
Joselin Kay Del Villar De La Torre, y respaldada por la compa-
ñía teatral “Conspiración Creativa”, de la que sus integrantes 
tienen pensado montar una adaptación al teatro de la novela 
Aura, de Carlos Fuentes.  El Taller de dibujo y pintura también 
comenzó ya sus actividades y comprende un área de publicidad 
a cargo del alumno Lennon Luis Ayala Huerta. 

   Ricardo Barajas Pro, mencionó que para poder llevar a cabo 
el programa de PAEV, fue necesario designar cargos a los estu-
diantes: coordinadora general, Nancy Berenice González San-
tiago y coordinador de deportes, Adolfo Ángel Carrillo Cruz. 
Además, dijo,  se trabaja para poder incluir una dirección de 
prensa gráfica que pueda dar cuenta de todas las actividades a 
través de fotos y de una dirección de publicidad que se encar-
gue de la inclusión de patrocinadores.   

   Finalmente Barajas Pro, afirmó que existe un compromiso y 
un alto sentido de responsabilidad hacia nuestra Alma Máter, 
de tal manera que los estudiantes se ven entusiasmados con 
las actividades extracurriculares y trabajan en un mismo rum-
bo para mejorar el nivel académico de la Preparatoria Plantel 
VII, dando así una nueva imagen al municipio.

Estudiantes de Prepa VII de Tlaltenango 
trabajan Programa de Actividades 

Extracurriculares 
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Con el propósito de que los alumnos de los programas 
académicos de Químico en Alimentos e Ingeniería Quí-
mica, de la Maestría en Ciencia y Tecnología Química se 

involucren en el sector  productivo, autoridades universitarias 
inauguraron el curso “Tecnologías termosolares y secado solar 
de alimentos”.

   En su mensaje, el coordinador de investigación y posgrado de 
la UAZ, Manuel Reta Hernández hizo énfasis en la importancia 
que tiene la vinculación de la Universidad con el sector produc-
tivo y el aprovechamiento de la energía solar para beneficio de 
la población zacatecana.  Por su parte el director de la UACQ, 
José Luis Ayala, comunicó a estudiantes y docentes de la UPZ, 

Químicos inauguran el curso 
“Tecnologías termosolares y secado solar de alimentos”

UTEZ, UPIIZ y del CIDENET del Estado de Morelos, así como 
de la Universidad de Chapingo y principalmente, a los alumnos 
de la UAZ, que el curso será esencial en su formación académi-
ca como profesionales en química.  

   El curso tendrá una duración de tres días, del 13 al 15 de mar-
zo del presente año y dos sedes: la parte teórica en el edificio 
E-6 de la Unidad Académica de Ciencias Químicas (UACQ) y la 
parte práctica en las instalaciones de la planta deshidratadora 
del municipio de Calera. 
   

   Texto: Comunicación Social UAZ
Con información y fotos de la UACQ

El objetivo es  vincularse con el sector productivo.
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 “De los metales preciosos a la minería industrial 1893-1910: 
una estrategia sin desarrollo”, fue el título de la conferencia 
que ofreció el docente investigador de la Unidad Académica 
de Estudios del Desarrollo, Miguel Moctezuma Longoria, en 
la clausura del diplomado en Mineralogía. En su participación 
abordó la transición que vivió Zacatecas a los metales indus-
triales y cómo esto puede ser una lección que nos deja la histo-
ria para saber qué hacer en la actualidad.

   Indicó que la introducción de tecnologías como la dinamita, 
los carros mecánicos desplazados a través de rieles, molinos y 
máquinas quebradoras entre otros en el proceso minero, abre 
la invasión internacional por el requerimiento de capital, y es 
así como se rompe la pequeña minería.

   Durante este periodo llegan empresas estadounidenses e in-
glesas y es cuando se da la transición de metales preciosos a 
metales industriales como el plomo, zinc y cobre, fue así que 
el estado se hizo poderoso por sus ricos yacimientos, sin em-
bargo las autoridades sólo le abrieron los brazos a más capital 
extranjero. Por lo anterior se da un atraso en Zacatecas por ser 
relegada  solamente en la fase de extracción. Asimismo se dio 
una desarticulación de la ganadería de la minería, al ya no uti-

 Finaliza exitósamente el 

Diplomado en Mineralogía
lizar los animales en el proceso minero y empezó el ocaso del 
desarrollo en Zacatecas.

   Resaltó que en la actualidad la UAZ puede ser útil para el di-
seño de políticas públicas  y no esperar que llegue el capital 
extranjero, para lo cual se requiere un gobierno fuerte. Ade-
más se refirió a los grandes yacimientos de litio que existen en 
Zacatecas, el cual almacena energía, y se utiliza en baterías, 
medicina, fertilizantes, etc., por lo que es considerado el nuevo 
oro mundial. Resaltó que el litio  hoy en día es lo que en el porfi-
riato fue el cobre, plomo y zinc. Sugirió que al respecto se abra 
un camino de industrialización a través del litio, pensando que 
es un recurso que tiene la entidad, lo cual consideró una ventaja 
para las zonas de explotación.

   En el evento se hizo entrega de diplomas a manos de la or-
ganizadora Maricela Valverde Ramírez y del representante 
del coordinador del Área de Arte y Cultura Cuitláhuac García 
Medina, Daniel López Díaz, así como del conferencista Miguel 
Moctezuma Longoria.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.
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El edificio de Rectoría fue el escenario para la presentación, 
el día 11 de marzo, de la obra De la lumbre al fogón. La 
campesina de Zacatecas en el neoliberalismo, de Hum-

berto de Luna López, autor de la obra, docente investigador 
de la Unidad Académica de Economía y líder del cuerpo acadé-
mico de Políticas Públicas UAZ-118 Consolidado de esa misma 
escuela, señaló que la investigación se realizó durante más de 
tres años y que en el libro se demuestran las desigualdades en 
que se encuentra la mujer campesina.  

   Comentaron la obra editorial Norma Celina Gutiérrez y Jesús 
Ruiz Flores, docentes investigadores de la Universidad de Gua-
dalajara, quienes coincidieron en que el libro retrata fielmente 
la desigualdad social  que viven las mujeres del campo en rela-
ción con aquellas que habitan en las zonas urbanas, dijeron que 
Luna López parte de una serie de elementos de orden cultural 
“que por lo cotidiano no es sino otra manera en que el patriar-
cado ejerce su poder de dominación sobre las mujeres campe-
sinas aún en el siglo en que vivimos”. 

   También subrayaron que la obra tiene la certeza de ser un es-
tudio realizado a conciencia ya que contiene los protocolos que 
necesita una investigación seria, formal y accesible a todo el 
público porque Luna López narra los resultados para que sean 

De la lumbre al fogón. 
La campesina de Zacatecas en el neoliberalismo 

entendidos e interpretados de manera sencilla y práctica. Afir-
maron que el  trabajo pudiera ser “una brújula que les permitie-
ra generar una visión definida de la realidad, que muestra esas 
desigualdades y que marca la diferencia entre el ámbito rural 
y el urbano a los investigadores que se interesen en el tema”.
 
    El libro da cuenta de las dificultades sociales de las mujeres 
del campo zacatecano en dos aspectos, por un lado los meca-
nismos de dominio del poder androcéntrico que ellas, con su 
día a día, transmiten a los integrantes del núcleo familiar; por 
el otro, se ponen al descubierto los vínculos de los trabajos 
dentro y fuera del hogar de las campesinas con los procesos 
económicos.

Presentación de libro
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NotiTV

Encuentra el 
Quehacer Universitario 

en redes sociales

Ratificando que la Universidad Autónoma de Zacatecas 
“Francisco García Salinas” es una institución educativa 
comprometida con el cuidado del medio ambiente, y en 

beneficio de la comunidad universitaria, el rector Antonio Guz-
mán Fernández dio a conocer que se realizará una jornada para 
el retiro de basura de las instalaciones del Campus UAZ Siglo 
XXI.  

   Como respuesta a la sentida necesidad de limpieza que la co-
munidad estudiantil del programa de Ingeniería en Software 
expresó a la rectoría, autoridades universitarias informaron 
que el jueves 15 de marzo a las 14 horas iniciaría la campaña Por 
la dignificación y el embellecimiento de los espacios universita-
rios.  Dentro de las actividades que se tienen programadas para 
esta campaña, se hará una recolecta de basura y limpieza de 
este Campus, con el fin de que los universitarios tengan un me-
jor desempeño laboral y un mejor ambiente académico tanto 
en la docencia como en la administración. Otra acción que for-
ma parte de este objetivo, será una campaña de reforestación 
y delimitación de la zona universitaria, con la finalidad de que 
poco a poco vaya cambiado la fisonomía de la Máxima Casa de 
Estudios. 

   Para la realización de esta actividad universitaria, la adminis-
tración central espera la participación de docentes, trabajado-
res y estudiantes de las diferentes Unidades que tienen sede en 
las instalaciones del Campus UAZ Siglo XXI.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Inicia campaña 
“Por la dignificación y el embellecimiento 

de los espacios universitarios”



Página 30

El rector de nuestra Máxima Casa de Estudios, Antonio 
Guzmán Fernández, hizo entrega al delegado de los jubi-
lados docentes, Antonio López Viramontes, de la deno-

minada “Casa del Jubilado”. Esto, en compañía del secretario 
general del Sindicato del Personal Académico de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (SPAUAZ),  Pedro Martínez Arteaga, 
quien dio lectura a la placa inaugural que en su contenido dice 
lo siguiente: “en homenaje a la delegación de jubilados del sin-
dicato del personal académico de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas SPAUAZ, como reconocimiento a su distinguida tra-
yectoria en la docencia, investigación y vinculación de nuestra 
alma mater, se hace entrega de la casa de jubilado.”

   En el acto que tuvo lugar el 21 de Febrero de 2018, estuvo 
presente el coordinador de prestaciones Samuel Rodríguez Es-
cobar, quien se encargó de entregar las llaves de este inmueble 
ubicado en la Av. Insurgentes 108-A del Centro  de Zacatecas.  
Rodríguez Escobar reconoció la labor que en su momento des-
empeñaron los empleados jubilados, afirmando que su trabajo 
académico ha sido de mucho beneficio para la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas. Manifestó que el total de jubilados que 
hasta ahora conforman la delegación ascenderá a 550 aproxi-
madamente. 

   Por su parte, el delegado de los jubilados docentes, Anto-
nio López Viramontes, agradeció al rector y al líder sindical del 
SPAUAZ, por el esfuerzo y apoyo que se les ha otorgado para 
hacer entrega de este inmueble. Afirmó que los jubilados han 
dejado su vida en la Universidad siendo fundadores de diferen-
tes centros de trabajo, en este contexto reiteró que después 
de año y medio de no tener oficinas era de suma importancia 
contar con un lugar donde se prestara atención a sus compa-
ñeros. Finalmente manifestó que se pretende impartir talleres 
recreativos de baile, lectura, entre otros y que los horarios de 
atención serán de 9 am a 3 pm.

La UAZ entrega 
“La Casa del Jubilado” para maestros
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En el marco de las conferencias “Martes de la Ciencia” 
organizadas por el Museo de Ciencias de la Universi-
dad Autónoma de Zacatecas, la docente investigadora 

de la Unidad Académica de Ciencias Químicas, Isabel Pérez 
Martínez, impartió la conferencia “La música de los núme-
ros primos”, llevada a cabo en el patio central de rectoría el 
día 28 de Febrero del año en curso. 

   La astrofísica señaló que el análisis de los números pri-
mos fue algo que le interesó debido a que una de sus ca-
racterísticas es que son divisibles entre ellos mismos y entre 
la unidad; reveló que realizó un análisis espectral de estos 
números para encontrar las frecuencias a las que oscilan, 
“tomé del 1 al cien mil como referencia para saber la canti-

La investigadora Isabel Pérez Martínez, 
imparte la conferencia 

“La música de los números primos”
dad de números primos que había, en ese rango”, dijo. Ex-
plicó que esto resulto bastante complejo. Al desarrollar su 
investigación encontró un patrón donde existen frecuencias 
e históricamente están ligadas con funciones matemáticas, 
especialmente con la función llamada “Z de rima”, que es la 
frecuencia a la que oscilan estos números primos, que son 
infinitos

   Finalmente Isabel Pérez explicó que los números primos 
sirven para encriptar información, por ello son utilizados en 
bancos, redes sociales y servicios de inteligencia,  además 
funcionan como un medio de supervivencia en la naturaleza, 
por ejemplo, entre presas y depredadores hay un periodo de 
gestación que está contemplado en primos.
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La Unidad Académica de Economía llevará a cabo las jornadas 
internacionales “Extractivismo Minero, Recursos Naturales y 
Disputas Territoriales”, donde se conjuntarán esfuerzos inte-

rinstitucionales y con organizaciones sociales para abordar el im-
pacto económico, social y ambiental de esta actividad. 

   A este respecto el docente investigador de la Unidad y miembro 
del Cuerpo Académico “Economía Regional”, Arturo Burnes Ortiz, 
señaló que será un encuentro diverso, en el que se abordarán las 
afectaciones  de la actividad minera,  cuyo drama en América La-
tina es que se estimula e impulsa más la economía de los grandes 
consorcios internacionales, que los requerimientos económicos de 
aquellas regiones y sectores que son los concesionarios originales 
de la tierra donde se establecen estas megamineras. Burnes Ortiz 
resaltó la pertinencia de que este evento sea en Zacatecas, ya que 
el estado es históricamente minero. 

   Leobardo Chávez Ruiz, miembro del  Cuerpo Académico, comen-
tó que el propósito de las jornadas es analizar el tema que tiene un 

Economía promueve sus

Jornadas Internacionales 
sobre Extractivismo Minero

impacto importante por los enfrentamientos que se están dando 
entre los grandes grupos mineros que intentan despojar de sus re-
cursos a los agricultores. Explicó que la idea es llevar a cabo un 
foro de discusión sobre los efectos que el extractivismo minero 
está generando y cómo las comunidades tratan de defender sus 
actividades productivas, sus entornos, su cultura y sus tradiciones.

   La conferencia de prensa contó con la presencia del delegado 
municipal de Salaverna, Mazapil, Roberto de la Rosa, quien felicitó 
la iniciativa de la institución por abordar un tema tan importante 
que ha causado más devastación en los últimos 10 años que la cau-
sada por los españoles durante la Colonia.

      En las Jornadas se espera la presencia de personalidades de 
Argentina, Bolivia, Perú, Guerrero, Oaxaca, Colima, Chiapas, Ve-
racruz y Zacatecas y serán del 7 al 10 de mayo en la Unidad Acadé-
mica de Economía.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.
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Bajo la dirección de Humberto de Haro Duarte, -actor y director independiente e im-
pulsor y difusor del teatro independiente en Zacatecas-, se presentó el monologo 
“Sobre el daño que causa el tabaco”, del escritor Antón Chéjov.  La obra se realizó el 

día 6 de marzo del presente año en el Teatro Fernando Calderón, durante el marco de la 
primera temporada de Teatro Independiente 2018, organizado por la Unidad Académica 
de Artes.

   Juan Ignacio García integrante del grupo de teatro Escenautas fue el protagonista de la 
obra en la que en un teatro del siglo XIX, un ciudadano  ruso incitado por su esposa, diser-
ta sobre el daño que el tabaco provoca al organismo. Juan Ignacio García, en el papel del 
protagonista, Ivan Ivanovich Niujin, hizo que el monólogo surtiera el efecto que preten-
dió Chéjov, al hacer que su personaje traslapara sus sentimientos e inconformidad sobre 
su vida familiar y laboral, de la que inició diciendo de manera velada que era perfecta.
 
   La persuasión del autor se vio además reflejada en el progresivo monólogo, a partir de 
los conocimientos que Ivan Ivanovich tiene sobre el daño que el tabaco provoca a la salud, 
lo que termina en una catarsis no solo contra su esposa sino contra el régimen zarista que 
prevalecía en ese momento, dejando en la audiencia una sensación de dolor e inconformi-
dad a partir de la analogía que va de la falta de salud física hacia la infelicidad.
 
 La obra que dirige Humberto de Haro Duarte, actor independiente con 57 años de expe-
riencia y quien fundó el grupo de teatro Escenautas en el año de 2017, tiene su centro de 
operaciones en la Ciudadela del Arte.
 
  

Escenautas cautiva al público 
con monólogo de Chéjov 

La obra teatral “Sobre el daño que causa el tabaco”, se realizó el día 6 de marzo del presente año en 

el Teatro Fernando Calderón, en el marco de la primera temporada de Teatro Independiente 2018, 

organizado por la Unidad Académica de Artes.
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